



EDUCACIÓN ■ ENCUENTRO IBEROAMERICANO

El Príncipe pide a los profesores que sigan comprometidos pese a las dificultades

■ Don Felipe de Borbón asegura que el porvenir depende de la capacidad para situarse en la vanguardia de los cambios

ROSA DOMÍNGUEZ

“Queridos maestros y profesores, somos conscientes de la trascendencia de la tarea que desempeñáis y de las dificultades por las que, como otros sectores profesionales, estáis atravesando”. Con estas palabras el Príncipe de Asturias, don Felipe de Borbón, manifestó ayer su apoyo a los profesores y les pidió que mantengan su compromiso “en beneficio de los alumnos, que lo es en beneficio del conjunto de la sociedad y de nuestro futuro común. Todos estamos en deuda con vosotros por vuestra encomiable labor”, insistió en su intervención con motivo de la inauguración del Congreso Iberoamericano de las Lenguas.

Con este acto, los Príncipes de Asturias reanudaron ayer su agenda de actos públicos. Precisamente, Salamanca también fue uno de los últimos destinos que visitaron antes de las vacaciones de verano, en esa ocasión con motivo de la reunión anual de directores del Instituto Cervantes, como recordó el Príncipe que comentó: “Salamanca nos vuelve a demostrar sus señas de identidad tan vinculadas a América como a la cultura y el saber”.

Don Felipe de Borbón puso de relieve el importante papel que la sociedad civil tiene en la educa-

ción y la cultura y animó a los más de 1.400 profesores que asisten al congreso y a la veintena de ministros iberoamericanos de Educación y Cultura, que también se reúnen en Salamanca hasta el viernes, a innovar y adentrarse en las nuevas tecnologías de la comunicación y la información. “El porvenir de nuestros países depende de la capacidad que tengamos de situarnos en la vanguardia de los cambios y avances necesarios”, añadió.

Por eso, alabó la puesta en marcha de programas que promuevan la lengua como riqueza colectiva y la mejora de la enseñanza.

En este sentido, el secretario general iberoamericano, Enrique Iglesias, insistió en la importancia de las lenguas para la creación de la cultura y del conocimiento, así como en la transmisión de los valores propios de Iberoamérica como la tolerancia, la educación o los derechos humanos.

Del mismo modo, el secretario de la Organización de Estados Iberoamericanos, Álvaro Marchesi, hizo hincapié en que la educación debe ser la principal palanca para la regeneración de la sociedad.

De todo ello debatirán hasta el viernes en Salamanca los profesores y los ministros.

INTERVENCIONES

■ **HERRERA: “MEJORAR LAS COMPETENCIAS LECTORAS ES EL PRIMER PASO PARA MEJORAR LA EDUCACIÓN”**. El presidente de la Junta de Castilla y León, Juan Vicente Herrera, se mostró convencido ayer de que “mejorar las competencias lectoras es el primer paso para mejorar la educación”. De acuerdo a esta premisa, recordó las iniciativas desarrolladas por el Gobierno regional para el fomento de la lectura y aseguró que el desafío ahora son las nuevas tecnologías para cuyo buen uso resulta necesaria una buena educación.

■ **MAÑUECO: “LA EDUCACIÓN NOS INVITA A MIRARNOS BAJO UN MISMO CIELO DE SABERES”**. El alcalde de Salamanca, Alfonso Fernández Mañueco, se congratuló de que Salamanca disfrute siete años después de la Cumbre de Jefes de Estado de la máxima representación cultural de los países iberoamericanos. Mañueco subrayó la universalidad de la Universidad gracias al continente americano, convirtiéndose, según sus palabras, “en la madre de las universidades de España y de América”. Por todo ello, el alcalde afirmó que Salamanca es la ciudad del conocimiento. “Salamanca sigue enseñándonos que la educación nos invita a mirarnos como lo que somos, iberoamericanos bajo un mismo cielo de saberes”, añadió.

■ **RUIPÉREZ: “EL LENGUAJE ES EL PRINCIPIO QUE NOS CONSTITUYE”**. Ante el Consejo Directivo de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura, el rector Daniel Hernández Ruipérez defendió que la creación del Espacio Iberoamericano del Conocimiento culminó en el año 2018 en Salamanca con una nueva declaración inspirada en la de Bolonia. En cuanto al Congreso de las Lenguas, Ruipérez se refirió al lenguaje como “el principio que nos constituye, nos construye, el elemento básico de nuestra biografía y la base sobre la que se edifica la conciencia y el conocimiento”.



Los Príncipes rodeados de Wert, Herrera, Iglesias y Marchesi, entre otros.

RECONOCIMIENTOS



La Fundación Ruipérez, premiada. Los Príncipes entregaron el V Premio OEI-Telefónica a la Fundación Germán Sánchez Ruipérez, que recogió su presidenta Isabel de Andrés, por la formación de profesores y estudiantes en nuevas tecnologías de la información. También el profesor Néstor García Canclini fue premiado por sus estudios sobre cambios culturales.



Jóvenes ganadores del concurso de cortos. Sus altezas también tuvieron un breve encuentro con los jóvenes ganadores del concurso de cortos “Escuela, escritura y cine”, con los que se fotografiaron a la entrada del Congreso de las Lenguas.

Lectura contra el fracaso

El ministro de Educación, Cultura y Deporte, José Ignacio Wert, aprovechó la apertura del Congreso Iberoamericano de las Lenguas para resaltar el importante papel de la lectura. “La lectura es la llave que nos abre la puerta a cualquier disciplina”, afirmó Wert y repasó los programas gubernamentales para el fomento de esta materia. Precisamente, de forma paralela al Congreso de las Lenguas también se celebra el encuentro “Leer.es”, dirigido a buscar recursos y mejorar la formación de los profesores en este ámbito. Al respecto, el ministro señaló

la importancia de la irrupción de internet también en las escuelas algo que, desde su punto de vista, obliga a una alfabetización en el ámbito digital. Esta idea forma parte de la reforma educativa que, según avanzó Wert, pone el acento en el refuerzo de los conocimientos instrumentales y el desarrollo de competencias de lectura y escritura. Para lograr que la reforma del sistema de enseñanza sea un éxito, el Ministerio de Educación apuesta por involucrar a los profesores como “elemento esencial”, según sus propias palabras.



Miembros del Consejo Directivo de la Organización de Estados Iberoamericanos. /REP. GRÁF: BARROSO

PRESENTACIÓN ■ PROYECTOS PARA LA EDUCACIÓN

La crisis española reduce un 20% la partida de la OEI para cooperación educativa

■ El presupuesto para 2013 y 2014 cae de 190 a 158 millones de euros ■ Ayer se aprobó el programa "Cultura emprendedora"

■ MOVILIZACIONES



Cerca de un centenar de personas se manifestó contra los recortes.

Protestas frente al Palacio de Congresos contra los recortes del ministro Wert

G.G.T./ R.D.L.

En los exteriores y en los jardines de cercanos al Palacio de Congresos, desde las 17:30 horas cerca de un centenar de personas en la estatua de Rafael Farina se concentraron para protestar contra los recortes a la educación pública, promovidos por el ministro José Ignacio Wert. Durante la concentración se aprovechó para leer un breve manifiesto y se recitaron una serie de versos con el fin de que llegara a los oídos del ministro, al mis-

mo tiempo que agitaban una bandera republicana. Participaron en el Movimiento por la escuela pública, laica y gratuita de Salamanca, con camisetas distintivas en las que se apuntaba "las escuelas públicas son para todos".

La protesta de los profesores llegó a interior del auditorio cuando tras la intervención del ministro de Educación algunos de los asistentes en lugar de aplaudir sus palabras optaron por patear como gesto de protesta.

B.H.

La Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) destinará entre 2013 y 2014 un 20% menos de presupuesto a proyectos de cooperación educativos debido en gran medida a la crisis económica de España, principal aportador de fondos. En concreto, las partidas pasarán de 190,3 millones de euros a 158,6 millones, según puso ayer de manifiesto en Salamanca el secretario general de la OEI, Álvaro Marchesi, durante la presentación del congreso y las conferencias que hasta mañana se desarrollarán en la ciudad, como actos integrados en la XXII Cumbre Iberoamericana

de Jefes de Estado y de Gobierno que se desarrollará en Cádiz entre el 16 y el 17 de noviembre.

Marchesi informó a los ministros de Educación de los países asistentes sobre los programas que se desarrollarán, a los que ayer se incluyó el denominado "Cultura emprendedora: aprender a emprender". Se trata de una iniciativa aprobada en la cita salmantina que dispondrá en los próximos dos años de un presupuesto de 5,5 millones de euros y con la que se pretende que los jóvenes se preparen mejor para gestionar su empleo, así como para obtener una cultura emprendedora.

De los 11 programas que se ejecutarán en el próximo bienio Marchesi también destacó "Luces para aprender", un proyecto que ha comenzado este año como fase piloto y que dispondrá de un presupuesto de 158 millones de euros para ejecutarse en cuatro ejercicios. Pretende favorecer a poblaciones indígenas y afrodescendientes dotando a las comunidades de electricidad y conectividad gracias a la colocación de paneles solares. En este momento ya se beneficiarán de la iniciativa 200 escuelas y en enero serán un total de 1.000, con el reto de acabar con el aislamiento actual de 66.700 escuelas.

Iniciativas para 2013-2014

El 92% del presupuesto se destina a proyectos de cooperación, entre los que destaca "Luces para aprender". Ayer se aprobó en Salamanca la iniciativa "Cultura emprendedora"

"Luces para aprender". En Iberoamérica se estima que cerca de 66.700 escuelas no tienen acceso a energía eléctrica. El programa dota de electricidad y conectividad a estas aulas con la instalación de placas solares. Este año se ha ejecutado como proyecto piloto con una inversión inicial de 10 millones de euros, con los que se ha atendido hasta la fecha a 200 escuelas y se pretende llegar en enero a 1.000. En cuatro años contará con una aportación de 158 millones de euros.

"Cultura emprendedora: aprender a emprender". Con un presupuesto de 7 millones de dólares, esta iniciativa pretende formar mejor a los jóvenes para que gestionen su empleo y que cuenten con una cultura emprendedora en su formación básica. La iniciativa fue aprobada ayer en Salamanca.

"Teatro infantil y juvenil". El proyecto pretende aprovechar el valor del teatro como instrumento educativo. Para ejecutarlo constituirá un sistema que integre a las escuelas con instituciones artísticas y culturales, así como constituir una red iberoamericana de teatros por la educación. Dispondrá de un presupuesto de 794.000 euros para el periodo 2013-2014.

"Ciencia y tecnología". El próximo bienio se continuará con este programa, en el que se destaca la creación del Instituto de Educación Superior Tecnológico (Iberotec) en Lima para formación en telecomunicación y tecnologías de la información. También destaca en Buenos Aires el Instituto Iberoamericano de Tecnologías de la Comunicación y Educación (Ibertec), con el que se busca construir sociedades más justas, democráticas y sin exclusión social gracias a la educación.



Felipe de Borbón, saludando al público que llamó su atención a la salida de la sede del encuentro./FOTOS: BARROSO

CONTRACRÓNICA | AMBIENTE

...Y el saludo se hizo de rogar

Los piropos del público no obtuvieron respuesta de los Príncipes a su llegada, pero sí a la salida de la pareja con la mediación de los participantes del congreso

GLORIA GIL

EL público esperando con dos horas de antelación... y la función no empezaba. Al aire libre y con el sol de frente pegando fuerte. Cualquier sacrificio se compensaría con el saludo de los *principitos* antes de entrar al Palacio de Congresos —o no, quién sabe—.

Primeras observaciones. Como no podía ser de otra forma, por eso de dar ejemplo, llegó Alfonso Fernández Mañueco, y con tanta rapidez se bajó del vehículo oficial que recibió a las autoridades con una pernera arremangada —si es que las prisas no son buenas señor alcalde...—. Eso sí, sin prisas saludó a Bienvenido Mena, delegado de la Junta, al rector Daniel Hernández —que optó por llegar a pie—, y el más que impecable subdelegado de Gobierno, Javier Galán. Poco después, arribaba un puñado de educativos —y educados, oiga—: Carmen Sánchez, concejala de Educación, Alicia García, consejera de Cultura, o Manuela Rosellón, directora provincial de Educación, —otra cosa no, pero *letra-dos* no faltaron—.

Entre los asistentes, María Jesús Moro, diputada del PP en el Congreso por Salamanca, el secretario general de Cooperación Internacional Gonzalo Robles —que saludó a todos, *toditos*, todos— y que no perdió oportunidad para sacarle más de una sonrisa a la *pres* de las Cortes Josefa García Cirac —desde aquí, querida Pepa, cada día más elegante—. Con la hora bastante justa —y no es la primera vez que le pasa apreciado *pres*— llegó Juan Vicente Herrera, aunque minu-



Bienvenido Mena, Alicia García, Gonzalo Robles, Alfonso Fernández y Josefa García.



Felipe y Letizia, saludando a su llegada al Palacio de Congresos de Salamanca.

tos no le faltaron para saludar, como Dios manda, al secretario de la Organización de Estados Iberoamericanos, Álvaro Marchesi, y al secretario general Iberoamericano, Enrique Iglesias. Un apretón de manos por aquí, otro por allá... y por fin, llegaba doña Letizia con un ajustado vestido beige —guapísima, por cierto— y su príncipe azul, Felipe de Borbón.

Y por parte del público... ¡Vivan los Príncipes! Pero nada, un ligero saludo a lo lejos fue suficiente. ¿Serían los abucheos que se escuchaban a lo lejos de los manifestantes?, ¿por llegar justos de tiempo?, o quizás como ahora está de moda... ¿llegarían tristes? Lo bueno se hace esperar y a la salida el saludo llegó. La insistencia de varios visitantes —porque todos los presentes durante la despedida formaban parte del congreso— dio su fruto. Un saludo cariñoso de Felipe y un "encantada" de Letizia para sellar con un "hasta pronto Salamanca".

LOS DATOS

UNIDADES DE BOMBEROS Y EL 112 GARANTIZABAN LA SEGURIDAD. En los exteriores del edificio del Palacio de Congresos, varias unidades del 112 y una de los bomberos se situaron en las cercanías ante cualquier imprevisto. Sin olvidar, al importante despliegue de cuerpos de Policía Local y Nacional que controlaban la zona, y que llegaban de diferentes destinos del país.



ACTUACIÓN DE LA CANTAORA ESTRELLA MORENTE COMO COLOFÓN. Al finalizar la inauguración del encuentro Iberoamericano, el Palacio de Congresos acogió la actuación de una de las grandes figuras de la música para deleitar a todos los participantes y autoridades presentes. La cantaora Estrella Morente interpretó algunas de sus obras impresionando a todos con su torrente de voz.

EN IMÁGENES



Ágape para personalidades en las Escuelas Mayores. La jornada de inauguración concluyó con un ágape servido por Horus Chic para los Príncipes, ministros iberoamericanos y otras personalidades que asistieron durante la primera sesión al Congreso de las Lenguas y a las conferencias de Educación y Cultura. Un catering que acogió el edificio de las Escuelas Mayores en el que aproximadamente participaron unos 250 comensales.